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 元朗區議會環境改善委員會  

2022 年度第一至第三次會議記錄 

日  期：  2022 年 5 月 30 日（星期一）  

時  間：  上午 10 時 05 分至上午 11 時 45 分  

地  點：  元朗橋樂坊 2 號元朗政府合署 13 樓元朗區議會會議廳  

出 席 者   出席時間 離席時間 

主  席  ︰鄧志強議員  會議開始  會議結束  

副 主 席  ︰鄧鎔耀議員  會議開始  會議結束  

委   員  ︰程振明議員  會議開始  會議結束  

黎永添議員  會議開始  會議結束  

文富穩議員，BBS 

文美桂議員  

上午 10:15 

會議開始  

會議結束  

會議結束  

沈豪傑議員，BBS，JP 會議開始  會議結束  

鄧賀年議員，MH 會議開始  會議結束  

鄧家良議員，MH 會議開始  會議結束  

鄧勵東議員  會議開始  會議結束  

鄧瑞民議員  會議開始  會議結束  

秘 書  ：黃詠榆女士  元朗民政事務處行政主任（區議會）5 

列 席 者  

徐寶玲女士  

李錦浩先生  

吳永媚女士  

元朗民政事務處高級聯絡主任（2）  

食物環境衞生署元朗區環境衞生總監  

食物環境衞生署元朗區衞生總督察 3 

朱立雄先生  元朗地政處行政助理 /地政（元朗地政處）  

陳少蘭女士  康樂及文化事務署元朗區副康樂事務經理

（分區支援）  

潘錦龍先生  水務署工程師 /新界西區（分配  3）  

羅志永博士  環境保護署高級環境保護主任（區域北）2 

譚艷飛女士  土木工程拓展署西拓展處園境師 /總部 10 

范敬維博士  漁農自然護理署農業主任（禽畜農場牌照）  

會議記錄於2022年8月15日獲得通過，無需修訂。
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  議程第二項   

  陳敬德先生  建築署高級工程策劃經理 338 

  吳綺祺女士  建築署工程策劃經理 381 

  謝惠明先生  建築署項目統籌經理 2   

  黃狄偉先生  運輸署工程師 /特別職務 5 

  姚繼卓先生  食物環境衞生署助理署長（街市特別職務）  

  郭明幹先生  食物環境衞生署高級總監（街市特別職務）  

  廖國偉先生  食物環境衞生署元朗區衞生總督察 2 

    

  議程第三(2)項   

  李家鎮先生  運輸署工程師 /元朗東  

    

 

*     *     *     *     *  
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歡迎詞  

  

 主席歡迎各委員及政府部門代表出席環境改善委員會（環委會）2022 年度

第一次至第三次會議。  

 

第一項：通過環委會 2021 年度第一次會議記錄  

2. 委員一致通過上述會議記錄。  

 

第二項：匯報興建天水圍新公眾街市的進展情況  

  （環委會文件 2022／第 21 號  ）  

3. 主席歡迎食物環境衞生署（食環署）助理署長（街市特別職務）姚繼卓先生、

高級總監（街市特別職務）郭明幹先生、元朗區環境衞生總監李錦浩先生、元朗區衞

生總督察 2 廖國偉先生；建築署高級工程策劃經理 338 陳敬德先生、工程策劃經理 381

吳綺祺女士、項目統籌經理 2 謝惠明先生；及運輸署工程師／特別職務 5 黃狄偉先生

出席會議。  

 

4. 建築署及食環署代表匯報興建天水圍新公眾街市的進展情況。  

 

5. 委員發表意見及查詢摘錄如下：  

（1）   查詢有關工程計劃向立法會申請的撥款數目； 

（2）  ( 認為現時的水耕種植技術尚未成熟，查詢署方會否把街市頂層的水耕種植工作交

由外判商負責； 

（3）   提出新街市於區內的重要性，希望署方能加快興建進度，縮短工程的時間，以盡

早滿足市民的日常需要；  

（4）   建議署方在新街市落成後，留意貨車在路面起卸貨物的情況； 

（5）   滿意新街市的設計，除了融合不少新式的設計和技術外，亦納入了不少地區人士

的意見，故對設計方案表示支持； 

（6）   希望署方在施工期間盡量控制噪音，以減少施工工序對附近民居的影響，亦請署

方繼續與區議會保持溝通； 

（7）   查詢新街市落成後的交通配套安排，以免造成路面擠塞的情況； 

（8）   提出署方應避免把興建新街市的成本轉嫁到消費者身上，否則天水圍的居民只會

繼續選擇跨區購物，未能真正滿足該區市民的需要； 

（9）   提出保持環境衛生及減低鼠患的重要性，查詢署方就管理新街市的衛生情況所實

行的措施； 

（10）   建議署方考慮興建地下或頂層停車場，以解決路面交通擠塞的問題；及 

（11）   建議署方在新街市的頂層設置熟食市場，為市民提供聚腳的地方。 
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6. 食環署代表回覆如下：  

（1）  （  本署於 2020 年 3 月曾就有關工程計劃諮詢元朗區議會，當時的工程造價（以

當日價格計算）為港幣 12 億元，當時的初步估算至今仍然有效，而估算已反映

新街市的選址獨特（即在現有天福路上興建新街市）、採用新式設計、提供優質

設施及發揮作為市民消閒聚腳的地方等因素； 

（2）   由於項目工程規模龐大，所牽涉的施工程序亦較複雜及具挑戰性。各相關部門會

緊密合作，目標於 2027 年完成工程，亦會盡力爭取縮短工程時間； 

（3）   表示考慮到水耕種植的蔬菜近年受市民歡迎，並在徵詢相關業界就包括營運水

耕攤檔所須具備的條件等方面的意見後，在新街市提供地方作為水耕攤檔，並會

引入合適的經營者和所需技術； 

（4）   表示新街市提供約 150 個檔位，將於室內範圍的起卸貨物區域設置六個大

型貨車泊位，比例上比其他舊街市高。此外，承辦商會採取新的貨運管理

模式，並與檔戶作出適當的協調及起卸貨物的安排。因此，本署相信新街

市將來日常起卸貨物的活動不會構成問題；  

（5）   表示會與承辦商及相關部門緊密溝通，亦會與居民及區議會保持聯繫，以

減少施工工序噪音對附近居民的影響； 

（6）   表示新街市位處於交通樞紐，毗鄰西鐡站、輕鐡站、巴士站、的士站等，

方便天水圍及附近地區的居民前往購物。本署亦期望透過採用新的街市管理

模式，承辦商可加強與檔戶協調及貨運管理，以避免造成交通擠塞的情況； 

（7）   表示會參考差餉物業估價署的數據制定參考租金，不會把營運成本轉嫁到

消費者身上；及 

（8）   表示新街市在建築設計上已充分考慮防治鼠患的措施，例如在冷氣槽及渠

管等地方已採納所需的設計，加上在引入新的街市管理模式、獲得檔主的

配合以及應用新科技的情況下，相信能減低鼠患風險。  

 

7. 建築署代表回覆如下：  

（1）  （  新街市將附設獨立儲存室，讓檔主避免累積貨物於行人通道，保持空氣流

通，減低鼠患風險；及  

（2）   在施工期間，本署會與居民保持溝通，讓他們了解項目對周邊道路的影響。 

 

8. 運輸署代表表示，初步構思於聚星路及輕鐵路軌之間的閒置土地上設置公眾

停車場，共提供約 30 個停車位，其中包括 4 至 5 個貨車泊位用作起卸貨物時短暫停

留，以保持天福路交通暢順。署方會與相關部門探討以上構思的可行性，繼續跟進上

述事宜。  

 

9. 主席總結表示，新街市提供過百個檔位，貨車起卸貨物的情況值得關注，希望

相關部門留意及作出適當配合。另外，請相關部門適時再向委員匯報項目的進展。  
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第三項：  

委員提問：  

﹙1﹚  鄧鎔耀議員建議討論優化和擴建元朗八鄉竹坑村垃圾站事宜  

 （環委會文件 2022／第 1 號）  

10. 委員發表意見及查詢摘錄如下：  

（1）   表示近年來有大量居民居於八鄉竹坑村，垃圾量不斷增多，甚至堆積於馬路及行

人路上，影響環境衛生；及 

（2）  ( 認為竹坑村垃圾站已落成多年，不足以應付現時龐大的垃圾量，故希望署方優化

和擴建該垃圾站。 

 

11. 食環署代表回覆如下：  

（1）  （  經本署人員實地視察後，發現有關垃圾站被其他公共設施包圍，故未有足夠位

置進行擴建； 

（2）   表示會安排承辦商加密清理垃圾的次數，避免有大量垃圾堆積的情況；及 

（3）   為進一步優化該站，會安排轉為新型的鋁質垃圾收集站。 

 

12. 主席總結表示，請食環署繼續跟進以上個案。  

 

﹙2﹚  鄧鎔耀議員建議討論移除八鄉北區內多棵危險樹木事宜  

（環委會文件 2022／第 2 號）  

13. 主席歡迎運輸署工程師 /元朗東李家鎮先生出席會議。  

 

14. 委員發表意見及查詢摘錄如下：  

（1）  ( 指出粉錦公路兩側的樹木過於茂盛，影響交通安全；  

（2）   表示該處的白千層樹根生長延至行人路，居民需要繞過樹根走到馬路上，

導致交通意外發生；  

（3）   認為相關部門必須盡快移除危險樹木，保障居民和駕駛人士的安全；  

（4）   認為樹木現時的狀況並非健康正常，有充分理由移除樹木，不希望相關部

門在發生意外後才跟進事宜；及  

（5）   認為康樂及文化事務署（康文署）外判承辦商修剪樹木的態度馬虎，署方

應加強監管承辦商的服務質素。  

 

15. 運輸署代表回覆如下：  

（1）   署方非常重視道路安全。若樹木生長影響行車視線，署方會安排路政署安

排修剪。此外，署方不時與路政署檢討八鄉區內的臨時交通措施安排，以

優化現有工程安排；  

（2）   署方會因應公共道路情況就交通安全事宜提供意見，如有需要會安排路

政署進行適當跟進工作；及  
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（3）   長遠而言，政府正推展粉錦公路改善工程，當中會考慮樹木的分佈對道路

設置的影響。此外，署方亦備悉委員對有關路段的意見，並會繼續留意該

處的道路設置情況。  

 

16. 康文署代表表示，已備悉各委員的意見，相信各政府部門會竭盡所能管理轄

下樹木，以保障公眾安全。署方會定期為轄下管理的樹木進行風險評估，若發現有危

險樹木，會即時跟進。  

 

17. 主席總結表示，希望各相關部門主動巡視區內樹木的生長情況，在收到投訴

前盡早移除危險樹木，以免造成人命傷亡。  

 

﹙3﹚  沈豪傑議員建議討論處理青山公路近大道村燈柱 AD2850 對面巴士站

至洪天路垃圾胡亂丟棄問題 

（環委會文件 2022／第 3 號）  

18. 委員發表意見及查詢摘錄如下：  

（1）  ( 指出區內不少公眾地方衞生情況欠佳，經常收到市民對街道衞生問題的投

訴；  

（2）   希望署方加強巡查區內的公眾地方，並加大執法的力度，盡力改善環境衞

生問題；及  

（3）   希望署方著力跟進區內的環境衞生情況。   

 

19. 食環署代表回覆如下：  

（1）   就大道村附近巴士站的個案，本署早前已派員實質視察，亦掛上宣傳橫額

提醒市民保持環境衞生。及後，本署派員突擊巡查有關地點，向違例人士

發出 9 張定額罰款通知書，該處的衞生情況亦得到改善；  

（2）   於 2022 年 3 月，署方聘用了新的服務承辦商於區內提供垃圾收集服務，

有關資源分配已提升；及  

（3）   於 2022 年 7 月，署方將聘用新的服務承辦商於區內提供街道潔淨服務，

此方面的資源分配亦有所增加，希望可擴大街道清潔的覆蓋範圍。  

 

20. 主席總結表示，請食環署繼續跟進以上個案。  

 

第四項： 

續議事項：  

(1) 黎永添議員建議討論鄉郊野豬群掠食及破壞農作物，嚴重滋擾居民  

（環委會文件 2021／第 45 號）  

21. 委員發表意見及查詢摘錄如下：  

（1）  ( 指出鄉郊野豬群掠食及破壞農作物，令居民損失慘重，亦對他們構成危險；  
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（2）   建議漁農自然護理署（漁護署）在鄉郊區實施針對性的措施，減少野豬群的

滋擾；  

（3）   認為漁護署應全面檢討現時捕捉及控制野豬數目的政策；  

（4）   建議漁護署重啟野豬狩獵隊，並考慮安排合適的地點予捕獲的野豬生活； 

（5）   認為漁護署應加強打擊餵飼活動，以更有效管控野豬的數量；及  

（6）   讚揚食環署曾著力改善垃圾收集設施，以防止野豬在垃圾堆中覓食。  

 

22. 漁護署代表回覆如下：  

（1）   本署會優先處理有大量野豬出沒的地方，若個別農戶受到野豬滋擾，可以

向本署的植物保護組尋求技術支援；及  

（2）   有需要的農戶可在持續農業發展基金下設立的農場改善計劃申請資助金

購買工具，加設圍欄以保護農作物。  

 

23. 主席總結表示，請漁護署繼續跟進以上個案。  

 

第五項：  

部門報告：  

（1）  漁農自然護理署到區內農場巡查及發出警告信的統計資料  

（2021 年 11 月至 2022 年 4 月）（環委會文件 2022／第 4、10 號）  

（2）  食物環境衞生署環境衞生事務進度報告   

（2021 年 11 月至 2022 年 4 月）（環委會文件 2022／第 5、11 號）  

（3）  食物環境衞生署年度行動報告  (環委會文件 2022／第 20 號) 

（4）  環境保護署禽畜廢物管制工作及檢控統計資料  

（截至 2022 年 4 月）（環委會文件 2022／第 6、12 號）  

（5）  2021 年 11 月至 2022 年 4 月期間元朗監測站的空氣質素健康指數  

（2022／第 7、13、14 號）  

（6）  元朗區回收進展報告  （截至 2022 年  3 月）  

 （環委會文件 2022／第 8、18、19 號）  

24. 委員已備悉上述報告內容，沒有意見補充。  

 

第六項： 

其他事項： 

 

25. 委員表示食環署人員致力跟進區內有關環境衞生的個案，迅速處理相關問題，

值得讚揚。 

 

26. 餘無別事，會議於上午 11 時 45 分結束。 
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元朗區議會秘書處  

2022 年 7 月  


